

Amis de La Vie de l'Isère (38) - Rencontre du 8 décembre 2025

Chercher le compromis, est-ce se compromettre ?

Réflexion à partir du N°4181 de la Vie 16 au 22 octobre 2025.

Une trentaine de personnes présentes.

Ordre du jour de la rencontre :

- Introduction au thème
- Échange en grand groupe
- Réactions à d'autres articles
- Projets.

1/ Introduction par Gérard :

Compromis = promettre avec. Ne pas confondre avec compromission.

Travailler ensemble sans rien renier de ses convictions, faire un pas en direction des autres dans l'intérêt du bien commun. Respecter les convictions de l'autre. Capacité à structurer les relations, dans les domaines personnels, familiaux, sociaux, politiques...

2/ Réflexion commune :

Nos politiques devraient aller au Parlement européen pour apprendre à travailler sur la base de compromis ; on signale que sur France Culture, il y a eu un podcast sur le fonctionnement du Parlement européen.

Dans notre histoire, on est dans la culture de l'absolutisme : avec le roi de Droit divin, la Révolution et la Terreur, pas de discussion ni de négociation, la majorité a raison, la minorité a tort. Cependant majorité ne signifie pas unanimité...

Dans le secteur syndical, le système des retraites complémentaires fonctionne parce qu'il y a des accords, alors que dans le système général, c'est la foire d'empoigne.

Le compromis est un déplacement tandis que la compromission est un effacement, un reniement.

Allusion au maire de Meylan, Cardin, venu à St Marc l'année dernière dialoguer avec Bertrand Spindler de La Tronche, qui se refusait à parler d'opposition mais de majorité et de minorité.

Attention aux egos : que sont devenus les conventions citoyennes, les états généraux ?

L'idéologie empêche un échange en profondeur.

Faut se mettre d'accord sur la définition du bien commun ?

- *Exemple historique* donné par Dominique à partir de l'article de Pierre Jova dans le numéro 4159 de LA VIE (15 au 21 Mai 2025) : à l'été 1944, deux chefs militaires, l'un allemand, le vice-amiral Ernst Schirlitz, l'autre français, le capitaine de frégate Hubert Meyer, tous les deux protestants, après onze rencontres se sont mis d'accord pour épargner la ville de La Rochelle : « *Nous travaillons pour nos enfants* » disent-ils. Meyer a raconté le sauvetage de la Rochelle dans « *Entre marins* » (1966) et l'estime et l'amitié entre les deux ont inspiré le livre « *Meyer et Schirlitz, les meilleurs ennemis* » de Robert Kalbach et Olivier Lebleu (2007) (La Vie n° 4159 du 15 au 21 Mai 2025).

- *Autre exemple* : en Suède : il y a eu un consensus entre des forces politiques que tout oppose par rapport à l'immigration : compromis ou compromission ?

L'autre est notre frère. Certains hommes politiques ont trouvé le bon équilibre : Mendès France, Rocard, Mandela, Badinter.

En Ardèche, les deux syndicats la Confédération paysanne et la coordination rurale se sont mis d'accord. Ils ont su établir un compromis malgré des vues divergentes sur l'avenir de l'agriculture au service du fonctionnement de la chambre d'agriculture. La FNSEA a dit non.

Dans l'Église catholique, les dogmes sont une idéologie. Les protestants ont questionné les dogmes.

La confiance est nécessaire, il ne faut pas humilier l'autre.

3/ Réactions à d'autres articles :

- le compte-rendu sur le livre la collision de Paul Gasnier La vie n° 4184 : compréhension, pardon
- le discernement : n°4186 de novembre 26
- la laïcité : loi d'apaisement
- Essentiel avec Véronique Olmi la Vie, n° 4185.
- Nostra aetate.

4/ Projets :

- 18 décembre 25 à 20h30 au Méliès : avec SOS Méditerranée, un documentaire dans le cadre de la journée des migrants : « Tout va bien » de Thomas Ellis.

- le dimanche **11 janvier à 17h** : salle paroissiale de Plaine Fleurie
 - o les ADLV fêtent l'Épiphanie : galette des rois et surprises ...
- le **jeudi 29 Janvier** à 20h à Saint Marc en partenariat avec Démocratie et Spiritualité
 - o Conférence débat de Jo Spiegel, ancien maire de Kingersheim, organisée par les ADLV à l'occasion du 25ème anniversaire de l'Association.
 - o **Le territoire : espace de renouveau démocratique ?** (cf affiche)
- le **mardi 3 février** : échange à partir d'un dossier de LA Vie (groupe de Meylan) lieu à définir.
- le lundi **23 février** à 20h à Saint Marc, en partenariat avec le diaconat protestant et le groupe d'animation œcuménique :
Conférence du Pasteur Yves Noyer sur Dietrich Bonhoeffer " Dire Dieu dans un monde sans Dieu".
- En mars, à une date à fixer : présentation du livre de Claude Laval : " Face au doute une vérité qui libère".

- Week end à Aiguebelle commun aux ADLV 38, 26, et 63 **du vendredi 29 mai pour le repas du soir au dimanche 31 mai après le repas de midi**

- o Prière de s'inscrire le plus tôt possible car l'hôtelier a bloqué les chambres.

Joyeux Noël à tous dans la Joie et l'Espérance avec quelques extraits du message de Noël de Denis Chautard, prêtre de la Mission de France à Vernon, ordonné à saint Marc le 4 février 1978 par le père Matagrín.

" A Noël Dieu a choisi la faiblesse, la fraternité, la vulnérabilité !

C'est un nouveau-né pauvre et démuní : un enfant de migrants né dans une étable et déposé dans une mangeoire pour les animaux parce que ses parents ont dû prendre la route de l'exil pour obéir au dictat de l'occupant : le recensement ! "

"L'humilité est le chemin de l'Amour, c'est l'Amour qui construit la Paix et la Joie "

Pour le groupe, Marie-Françoise et Danielle

